

EL DEFENSOR DE GALICIA.

SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SABADOS.

SECCION DOCTRINAL.

(CONCLUSION.)

El español inventor del gas del alumbrado que hoy nos trajeron los franceses, tuvo que escaparse de Salamanca donde querian quemarlo por hechicero por haber dicho en la Universidad que habia hallado un medio de extraer un gas combustible.

Huyendo de la implacable persecucion del catedrático á quien habia revelado su descubrimiento, se dirigió á Francia, mas una carta blanca dirigida por los familiares del terrible tribunal, le obligó á huirse para Inglaterra en donde para comer se vió precisado á entrar á servir en un laboratorio de un químico á cuyo director vendió su secreto por una suma bastante módica.

Mezquino premio en verdad para quien tantos sinsabores y tan cruel persecucion habia sufrido.

El químico vendió el descubrimiento á su gobierno, quien sabiendo apreciarlo en su justo valor, le señaló una pension vitalicia quedando nuestro desgraciado hermano con el corazon lleno de pesadumbre al considerar que sus luces y amargos sufrimientos habian servido para formar la fortuna y reputacion de aquel inglés.

Colon á no ser por la proteccion de la Católica Reina, hubiera pagado muy caro el atrevimiento de decir que habia pasado la linea equinocial y que sin embargo habia vuelto á España; que la tierra era redonda y que por efecto de la atraccion no habia miedo de caerse puesto, que no habia ni abajo ni arriba: debiendo á su entender, encontrar tierra mas allá de las islas Afortunadas. Finalmente, seria interminable nuestra tarea, si nos propusiesemos enumerar los trabajos y persecuciones por que han atravesado los sábios hasta

poder hablar con los hombres de todas las naciones y de todas las edades por medio del maravilloso arte del perseguido Gutemberg, y salvar del naufragio de tanta barbarie los tesoros de la ciencia que tantos beneficios hoy nos proporcionan y que brillan cercados de una aréola de magestad.

Pero si entonces viviendo en medio de tanto martirio, desconfiando el amigo del amigo, un vecino del ortro y un pueblo de otro pueblo, las guerras y los disturbios se sucedian con una extraordinaria rapidez, hoy que tales efectos han desaparecido como la arista en el fuego, hoy que los descubrimientos se revelan por doquier sin otro interés que el de allanar el camino de la gloria, hoy que una red metálica trasmite las nuevas de nuestras desdichas ó de nuestra felicidad con la velocidad del pensamiento á las mas apartadas regiones de la tierra, hoy que la superficie del globo se cruza de vias férreas para aproximar mas y mas el hombre al hombre, que los mares se ponen en comunicacion por medio de sus istmos, hoy que la frecuencia de los viajes nos ponen en contacto con todos los hombres y con todas las ideas, que las naciones se asocian para llevar á cabo empresas colosales que jamás pudieran realizarse de otro modo, hoy que todo conspira á que todas las naciones sean gobernadas por leyes iguales, hablen un mismo idioma y adacten idénticas medidas, hoy repetimos que las ciencias y las artes han llegado á una altura colosal, que las sociedades de socorros mútuos se multiplican en número prodigioso para poder hacer frente á las necesidades de la vida; que se establecen liceos por todas partes para estrechar mas y mas nuestras locales relaciones ¿es justo, es lógico y prudente que continúe en el mismo retrai-

miento, la misma antipatia, dando origen de esa manera á nuestra comun abyeccion?... No y mil veces no. Tanto equivaldria á autorizar las rechiflas con que viene á herirnos la mas refinada petulancia de los que no conocen los tesoros que encierra nuestra pátria querida! Y por qué tales riquezas son desconocidas en las provincias restantes de nuestra monarquia? y por qué sus destellos no eclipsan el cacareado brillo de aquellas que mas se empeñan en rebajar nuestro mérito real? y por qué continúan formando tan inesactas apreciaciones acerca de nuestro carácter, de nuestra industria y de nuestra ilustracion? Todo por qué la modestia de los sábios de nuestra Universidad, institutos, colegios, escuelas y fábricas, se empeñan en robar su nombre á su pátria y á la posteridad! Prefieren el silencio á la publicidad y la inmortalidad al olvido! Qué han de hacer los tímidos artistas sino seguir tan malhadado ejemplo!...

Hijos de Galicia, abandonad vuestras inútiles diferencias y asociad vuestra inteligencia y vuestros capitales si no quereis que la posteridad maldiga vuestra cruel apatia. Vosotros que conoceis la fertilidad de sus campos, la riqueza, sus minas, la propiedad de sus aguas y la frondosidad de sus bosques; vosotros que sabéis apreciar la incansable laboriosidad de los braceros y la inteligencia de sus artistas, vosotros que conocéis mejor que nadie su prosperidad y sus dolores, probad á la España, á la Europa, al mundo entero que la comunidad de nuestros valles y la dulzura de sus brisas tambien son causas bastantes; «para que las musas mas estériles se muestren fecundas y que den partos al mundo que llenen de maravilla y de contento.

Francisco M. de la Iglesia.

INTERIOR.

VIGO 29 DE NOVIEMBRE.

Para el próximo año se abrirán en esta provincia 53 escuelas de niñas cuya creacion es debida al señor Romero Leal.

La compañía lírico-dramática que actuó en esta ciudad, ha regresado, y pone esta noche en escena la comedia en un acto *El Tío Tararira*; Cavatina de *Torcuato Tasso*, cantado por la Adela; *Diez mil duros*, zarzuela en un acto; y Duo de tiple y tenor de la ópera *Attila*.

Descamos que ademas de las nuevas zarzuelas ofrecidas, se ponga en escena la ópera *Hernani* que tan buen éxito obtuvo en Orense.

Ha sido agraciado con la cruz de distincion de Epidemias el licenciado en Medicina y Cirujia don Benito Gonzalez Rivera, por los importantes servicios prestados en la villa de Bayona en la epidemia colérica del año 1854. Nos congratulamos al ver en parte premiado el mérito de los profesores que saben sacrificarse en aras de la humanidad y de la ciencia.

PONTEVEDRA 30 DE NOVIEMBRE.

Segun nuestras noticias, la nueva Diputacion provincial se constituirá del siguiente modo:

Por Pontevedra, D. Francisco Antonio Riestra. Caldas, D. Lorenzo Varela. Cambados, D. José Buceta. Estrada, D. Marcial Valladares. Lalin, Don José Espinosa. Redondela, D. Manuel Troncoso Almansa. Puente-Caldelas, D. Antolin Esperon. Puente-Areas, D. Angel Amores. Vigo, señor Marqués de Valladares. Tuy, D. Juan Gregorio Maceira. Cañiza, D. Joaquin Vazquez Puga.

Hemos tenido el gusto de ver uno de los nueve carruajes contruidos en los acreditados talleres del Sr. Montoya para el servicio de la linea de Vigo, y encontrado justo los elogios que de ellos ha hecho nuestro cólega vascongado el *Irurac bat*. Elegancia, solidez, comodidad para el viagero, son las dotes que desde luego presentan á la vista. Entre otras cosas nos ha llamado la atencion el *cupé* cerrado por delante con cristales, de modo que pa-

rece la berlina de la parte alta del carruaje y los escelentes muelles sobre que este se halla montado. Felicitamos así á la empresa como al público por tan buena adquisicion.

SECCION POETICA.

AL LICEO DE ARTESANOS.

Sin flores en el harpa todavia,
ni gloriosos laureles en la frente,
el templo de las artes hoy ansia
cruzar un trovador irreverente.
Perdonadme! Yo sé que el harpa mia
siempre ruda, insonora y balbuciente,
dulce ha de ser entre mis torpes manos
vibrando en el LICEO DE ARTESANOS.

Yo sé que al adorar en sus altares,
atrevido cantor, las artes bellas,
serán mas armoniosos mis cantares
porque hallaré la inspiracion en ellas.
Y olvidado del mundo y sus azares
aquí alzaré mas dulces mis querellas,
como el ave que suelta descuidada
su mas dulce trinar en la enramada.

Jamás del orgulloso sibarita
celebré los placeres torpemente:
en otro mundo mi razon se agita
que ignora el aristócrata indolente.
Mis humildes canciones solo escita
la creacion del Señor omnipotente
que no repara el corazon liviano
y que admira sublime el artesano.

Vosotros ya mirais en las de mayo
serenas albas la naciente aurora,
y veis morir su prostrimero rayo
que el cielo en nubes de carmin colora.
Y triste y misteriosa en su desmayo
como al nacer risueña y seductora,
natura contemplais todos los dias
con su noche, su luz, sus armonias.

Por eso yo, que trovador errante
por frescos valles y doradas lomas
doy mi voz al concierto murmurante
de sus auras, sus rios, sus palomas,
seré menos discorde cuando os cante
sus arrullos, sus flores, sus aromas,
pues su trasunto en ciel, hormosas veo
que hicieron un pensil vuestro Liceo.

Y apesar que ignorado todavia,
sin gloriosos laureles en la frente,
el templo de las artes hoy ansia
cruzar un trovador irreverente,
Perdonadle!.. Yo sé que el harpa mia
siempre ruda, insonora y balbuciente,
dulce ha de ser entre mis torpes manos
vibrando en el LICEO DE ARTESANOS.

RICARDO PUENTE Y BRAÑAS.

VARIEDADES.

REVISTA DE LA CORUÑA.

Una semana en la Coruña.—Teatro, paseos.—La Floreciente.—Funcion dramática.—Serenata.—La Funcion de S. Andrés.—Baile en el Liceo.—Actos militares.—Tristes recuerdos.

Hemos ofrecido escribir para este número una Revista de la Coruña, y vamos á cumplir esta oferta á nuestro leal saber y entender. ¡Ojalá todos cumplieren las suyas con la misma religiosidad que nosotros!

Y no se diga que es fácil empresa la de confeccionar una crónica de los sucesos que de lunes á domingo ocurren en nuestra capital. La iusignificancia y monotonía de sus novedades, son escollos que con dificultad puede salvar la entrometida y rebuscadora pluma del gacetillero.

Ahora recordamos haber leído en cierto periódico portugués una revista de la semana, minuciosamente detallada, que terminaba con la siguiente advertencia.—«Téngase presente que el folletinista de *La Razao* no volverá á escribir otra crónica de acontecimientos locales, pues esta es aplicable á todas las semanas.»—Nosotros quizá con mas razon aun que *La Razon*, pudiéramos hacer esta misma advertencia á nuestros lectores.

Pues transcurre una semana y otra luego, y tres y cuatro, y está cerrado el teatro por mas que alguno se afana.

Pasean en los cantones, unas siempre, por la tarde, cien niñas haciendo alarde de finjidas *hinchazones*.

Y con ilusorios fines de su amor tras los cencerros, van siempre los mismos perros con los mismos collarines.

El domingo, ya es sabido, todo limitado queda, á las misas, la alameda y algun baile *socorrido*.

Nosotros, académicos de la lengua, concederíamos un premio al cronista que se comprometiese á escribir, si-

quiera durante un año, las revistas semanales de la Coruña, sin fatigar la atención de sus abonados. Escribir cien veces un mismo artículo con diferentes voces y giros, lo acreditarían de perfecto hablante ante los más exigentes.

No obstante; preciso es declarar en pro de nuestra linda población, que apesar de carecer en la actualidad por negligencia de unos y abandono de otros, de ciertos espectáculos que pudieran prestarle mayor animación, sus habitantes no desmayan y procuran divertirse del mejor modo posible.

La creación de *La Floreciente*, brillante sociedad de bailes instalada hace un mes en el antiguo coliseo de la calle de la Franja, ha sido un magnífico pensamiento concebido por nuestra juventud ávida de distracciones.

En los cuatro bailes celebrados hasta ahora en su espaciosa sala, el decorado ha sido cada noche de más buen gusto, la concurrencia más numerosa, y más grande la animación. El golpe de vista que esta sociedad presentaba en la recepción del jueves, se resiste á la descripción más hábil que nunca podría dar una idea de su mágico aspecto.

Sobre una alfombra de flores cruzan en rápidos giros las hijas de los amores, trémulo el lábio en suspiros, teñido el rostro en colores.

Y su mirada de fuego á cien corazones cuesta de amor segura protesta, cuyo apasionado ruego cubre en sus ecos la orquesta.

Creemos ser fieles intérpretes de la opinión pública al tributar gracias y parabienes á los fundadores de *La Floreciente*.

La noche del viernes tubo lugar en el *Liceo de Artesanos* una escogida función compuesta de un drama y dos juguetes cómicos que fueron desempeñados con acierto. El numeroso concurso aplaudió repetidas veces á los socios que tomaron parte en su ejecución, y salió completamente satisfecho del espectáculo. En uno de los intermedios leyó el que esto va escribiendo, la composición poética que insertamos en otro lugar. El público le dispensó al concluir su lectura una nueva muestra de su continua indulgencia para con él,

por lo que permítasele, consignar aquí la expresión de su agradecimiento.

Con motivo de haber llegado á esta capital en la silla-correo del sábado el mariscal de campo Sr. Valero, segundo cabo de esta capitania general, tubimos ocasión de escuchar la noche del domingo la brillante serenata con que fué obsequiado. Las bandas de música de Artillería, Cantabria y Saboya, tocaron escogidas piezas frente la fonda del Comercio. Escusado es añadir que á sus armonías se vió la calle de Ácevedo inundada de gente.

Y sin embargo no faltaron curiosos á la misma hora que presenciasen la feliz ascension de cinco globos desde el átrio de S. Andrés, en cuya capilla se celebró con toda solemnidad la función que de muy antiguo viene haciendo el gremio de mar á su patrono apóstol.

A las nueve de la misma noche dió principio en el Liceo de Artesanos el quinto baile de máscaras de la presente temporada. El número de billetes espendidos para forasteros, ha escedido de ciento veinte: con este dato ya podrán apreciar nuestros lectores la animación de aquel baile, que sin embargo no fué de los más concurridos.

Más no faltaron por eso traviesas máscaras mil, que con bromazo sutil hicieron perder el seso á más de un pollo gentil.

Ni bellas á quien de hinojos ofrecer una pasión: de alba tez y labios rojos, con fuego en los negros ojos y amor en el corazón.

Luchando estábamos el siguiente día con los recuerdos de este baile, cuando vinieron á despertarnos los hélicos sonos de una marcha militar. Era la revista de comisario que se pasó la mañana del lunes en la Plaza de la Constitución y á la que asistieron muchos aficionados y aficionadas á estos actos militares.

Concluida la revista tuvieron lugar en las afueras de la ciudad los ejercicios de fuego que ya anunciamos iba á ejecutar el 4.º regimiento de artillería.

Estas son las únicas novedades que debe abrazar nuestra revista.

Un lugar y muy preferente merecían en ella la exorbitante carestía del pan,

la miseria que amenaza corromper el cuerpo social de Galicia, ya cadáver, el disgusto general, y las muchas cesantías en las *carreras* del Estado, que también redundan en perjuicio de los intereses morales y materiales por el entorpecimiento que imprimen á la marcha de la Administración; pero no queremos turbar hoy el ánimo de quien nos lea, con las tristes reflexiones que se desprenden de estos hechos.

Además, si hubiesemos de escribir en un día cuanto se nos ocurre... Bah!

Para tamaña revista no habrá por más que se empeñe, redactor que la pergeñe, ni lector que la resista.

R. P. y B.

GACETILLA

Modas.—Las pieles especialmente estarán muy en boga este invierno, pues van á emplearse en todas las diferentes prendas que constituyen el traje de una señora. El vestido, la manteleta y los abrigos y salidas de bailes, guarnecidos de cisne ó de armiño, estarán en armonía con el manguito de marta cibelina. Como complementos hay abrigos elegantes, entre los cuales puede citarse con preferencia un albornoz para señorita, de cachemir blanco, de hechura de talma corta, con una guarnición de terciopelitos, color de rosa, puestos á cuadros: el capuchon va cubierto del mismo adorno. Otra salida de baile es de gros blanco, bordado de oro, y el capuchon de tul con el mismo bordado.

Los adornos de la mayor parte de los vestidos son de terciopelos, de cintas ó de guipure de punto de Venecia. La pasamanería es lo más preferible, porque dice muy bien con los guipures y flecos. En el día los adornos son los que constituyen el vestido: puede este estar perfectamente hecho, como observa una elegante escritora, y sin embargo no parecer bien por faltarle este completo indispensable.

Cátedra.—La GACETA del 18 ha publicado el programa de los ejercicios para la provisión de la cátedra de modelado y vaciado de adorno, vacante en la academia de bellas artes de esta

capital, y dotada con el sueldo anual de 6 000 rs., pagados por fondos provinciales.

Billetes.—Los billetes del anticipo de los 230 millones que han sido falsificados en Zaragoza y que hay motivo para creer se han extendido á otras provincias de España, ofrecen para su conocimiento varias señales: 1.^a Que los billetes falsificados pertenecen á la suscripcion voluntaria y las séries G y H. —2.^a Que además de las secundarias diferencias observadas en dichos billetes, aparece desde luego como principal la de que el paralelógramo es mas pequeño que el de los legítimos, cuya circunstancia dimana de haber estrechado los espacios en su caja. —3.^a Que los sellos en seco adolecen de la perfeccion que se observa en los legítimos. —Y 4.^a Que la manera trasparente de su papel es mas pequeña é irregular que la contenida en los buenos.

Sueldos.—Se ha mandado de real orden que cuando los gefes y oficiales del ejército obtengan licencia temporal de los capitanes generales, se acredite medio sueldo á aquellos que las disfruten para asuntos propios, y sueldo entero á los que las usen por enfermos.

Novenas.—Hoy concluye la de Sta. Bárbara. En la Iglesia parroquial de Santiago continúan celebrándose las funciones de la tarde compuestas de rosario y novena á la Purísima Concepcion, con gozos cantados y acompañamiento de órgano concluyendo con la reserva del Santísimo Sacramento que está de manifiesto desde las cuatro de la tarde. Mucha es la gente que concurre á estas prácticas religiosas. Concluidas que sean se dará principio el día 8 en la Capilla del convento de Sta. Bárbara á otra novena en devocion de la nueva imagen que aquellas monjas han recibido de Madrid.

Clase activa.—El domingo fué satisfecha la mensualidad devengada por las clases activas de esta provincia en el mes de Noviembre.

Junta Directiva.—En la Junta general celebrada anteayer en el Liceo de Artesanos, para eleccion de individuos de su Junta Directiva, para el año de 1837, han sido reelegidos los mismos que actualmente la componen re-

cibiendo así una prueba del beneplácito de la Sociedad.

Tiempo era.—Ya están debidamente surtidos de pólvora los estancos de su espendicion: parece que tambien se ha recibido algun papel sellado que ya empezaba á escasear.

La Floreciente.—Dícese que esta sociedad celebra el próximo sábado su cuarto baile de máscaras.

Como me lo contaron etc.—Valga por lo que valiere debemos manifestar con hartó sentimiento, que segun se nos ha dicho por persona que suponemos bien informada, van á darse los consabidos bailes de máscaras á dos reales la entrada en el teatro de la plazuela de San Jorge.

Clase pasiva.—Ayer quedó abierto el pago en la Tesoreria de esta provincia, de los haberes devengados por las clases pasivas en el mes de noviembre ultimo.

Pan.—Desconsoladoras son las noticias que podemos dar sobre este artículo tan preciso á nuestra existencia. En esta ciudad continúa sosteniéndose á un precio insoportable. El monopolio que se está haciendo en las poblaciones donde hay tahonas que abaratan su precio es altamente criminal. Segun vemos en los diarios de Madrid, tan pronto como se anuncia en un establecimiento la rebaja de dos cuartos en libra, los agiotistas acuden á comprar todo el pan que se presenta para venderlo despues al precio que les conviene. Donde vamos á parar! En Santander el mercado se halla en la mas completa calma porque faltan existencias. En Burgos se prohibió ya la esportacion de los granos allí acopiados. La prensa de provincias se lamenta de la escasez de trigos y harinas. Todo en fin nos hace preveer un funesto desenlace, si nuestros gobernantes no procuran remediar el mal sin consideracion de ninguna clase, pues todo debe posponerse ante la horrorosa invasion del hambre.

ANUNCIOS.

DON ANTONIO MANUEL BENITEZ, profesor de educacion primaria elemental completa, tiene el honor de ma-

nifestar á V. que ha resuelto abrir en esta capital bajo su direccion, una cátedra diaria de nueve á doce de la mañana y de dos á cinco de la tarde, en la que dará lecciones de todos los ramos que comprende dicha enseñanza, bajo la retribucion mensual y demas condiciones que particularmente se estipulen.

Tambien se ofrece á concurrir á domicilio fuera de las horas designadas anteriormente, para la instruccion de niños de ambos sexos.

Vive en la calle del Orzan núm. 161, piso segundo.

GLORIAS Y GRANDEZAS DE GALICIA.

Coleccion de artículos históricos biográficos y descriptivos

POR
DON JOSÉ PUENTE Y BRAÑAS.

Esta obra constará de un tomo que Saldrá á luz por entregas de 16 paginas. Precio: un real cada entrega en la Coruña y real y medio en los demas puntos.

Se suscribe en esta ciudad en las librerías de Puga, Perez, Añino y Española.

EL DEFENSOR DE GALICIA.

Se publica los martes, jueves y sábados

Seccion doctrinal.—Disposiciones del gobierno supremo y de las autoridades de nuestras provincias.—Noticias nacionales y extranjeras de interés general.—Correspondencia de Galicia.—Variedades.—Seccion poética.—Gacetilla.—Folletín.—Anuncios.

Cuesta 4 reales al mes en esta capital y 5 en los demas puntos.

Anuncios dos cuartos linea para los señores suscritores y cuatro para los que no lo sean.

Se suscribe en esta ciudad en la imprenta de *El Defensor de Galicia*, calle de S. Nicolás núm. 1.^o—En los demas puntos, remitiendo su importe en sellos de franqueo á su administrador con sobre á dicho domicilio.

La demas correspondencia se dirigirá á su Director D. Ricardo Puente y Brañas.

IMPRESA DEL DEFENSOR DE GALICIA.